Editorial



CIRUGÍA ENDOSCÓPICA

Vol. 19 Núm. 1 Ene.-Mar. 2018

Uno más cinco

Éctor Jaime Ramírez Barba*

La Revista Mexicana de Cirugía Endoscópica, órgano oficial de la Asociación Mexicana de Cirugía Endoscópica –AMCE– marcó, a decir de su entonces presidente, la Acad. Dra. Adriana Hernández López, «el inicio de una nueva era» y bajo la batuta del Dr. Juan Carlos Mayagoitia González, editor actual, se analizó el estatus vigente al año 2016, resaltando que no existía un respaldo de manuscritos para los próximos números de la revista.¹

Las directrices que se siguieron fueron la conformación de un nuevo comité editorial, la continuidad de los servicios de Medigraphic como casa editorial, la modernización de las instrucciones para los autores y profesionalización de los revisores.²

Las metas planteadas a corto plazo en 2016 fueron la regularización, la cobertura amplia, el incremento en la calidad del contenido científico, la calidad editorial y de los revisores, así como la indización regional y futura internacional que incluyó un programa intensivo de difusión e incentivación para la recepción de artículos a través de comunicados masivos, difusión electrónica e invitaciones a todos los autores que presentaron y presentan trabajos libres en los congresos de la AMCE.

Los resultados han sido halagadores gracias al esfuerzo y ahínco del comité editorial, se han alcanzado a la fecha algunas de las metas planteadas como la publicación de los números completos de 2016 a 2017.

En los números 3-4 de 2017, el editor en jefe publicó el editorial intitulado «Rescatando la Revista Mexicana de Cirugía Endoscópica», en el que hace un recuento de los 18 años de vida de la revista, manifestando su orgullo de pertenecer al legado del órgano oficial de difusión científica y mostrando los avances logrados durante su gestión, que no han sido pocos.³

Los doctores Mayagoitia y Cisneros expresan por un lado su agradecimiento explícito a los miembros del co-

mité editorial que, además de hacer su función, brindan asesoría a los autores que así lo requieren o a quienes carecen de experiencia en el arte de escribir artículos médicos para que adquieran la confianza y seguridad necesarias en sus siguientes manuscritos. También citan con claridad el gran reto que enfrentan, señalando que el punto débil es la falta de afluencia de artículos, ya que llegan muy pocos –casos clínicos la mayoría– y ésta es la causa principal por la que se retrasa la aparición de la revista, rematando con la necesidad de incentivar cada día a más asociados y cirujanos en general a adquirir, en bien de la comunidad quirúrgica, esa cultura de la publicación médico-científica que tanta falta hace a la Revista Mexicana de Cirugía Endoscópica.

Es en este último punto donde hilvano algunas preguntas: ¿Los cirujanos somos más consumidores que productores de información?, ¿los cirujanos mexicanos somos más proclives a presentar trabajos libres que a realizar manuscritos completos?, ¿el perfil profesional, ético, humanista y ocupacional del cirujano general es insuficiente para publicar un artículo médico?, ¿faltan estímulos en los programas académicos de las especialidades quirúrgicas para incentivar a los alumnos de posgrado a elaborar manuscritos médicos? A todas ellas respondería de manera contundente que sí.

Y podría seguir hipotetizando al igual que el Dr. Mayagoitia para identificar las raíces del escaso interés que se muestra en México, y quizá en muchos países de nuestro continente, para llevar nuestro trabajo cotidiano en la práctica quirúrgica a una comunicación profesional para conocimiento y consumo de otros profesionales, incluso no sólo de aquéllos que estudian una especialidad, sino también de quienes cursan alguna maestría o doctorado de manera adicional.

Muchos argumentos podrían verterse para describir la importancia del artículo médico: Que el lenguaje escrito es el mejor medio conocido para transmitir conocimientos de manera efectiva y directa de una generación a otra; que la lectura y la escritura son un medio que hace trascender a quienes además de ser diestros en la cirugía, pretenden dar nuevas directrices en la manera de llevarla a cabo a favor de los pacientes, entre otros.

Correspondencia:

Acad. Dr. Éctor Jaime Ramírez Barba Av. Cerro Gordo Núm. 311-940 Col. Lomas del Campestre, 37150, León, Gto.

E-mail: ectorjaime@gmail.com

^{*} Cirujano General. Hospital Ángeles León, Gto., México.

El fenómeno descrito por el Dr. Mayagoitia no es exclusivo de nuestra revista y la solución debe iniciar como nuestro jefe editorial lo ha hecho de manera pragmática: Poner en contacto a los interesados con expertos relacionados con la investigación y producción de artículos médicos para que los ayuden en la elaboración de su trabajo y los apoyen en la solución de los problemas técnicos a los que van a enfrentarse al momento de redactar su manuscrito.

Las demás fallas estructurales en la formación de especialistas –más de 500 egresados por año–, en los sistemas de salud –unidades médicas de todos los niveles sin incentivos para fortalecer la investigación, difusión y publicación de los conocimientos– y en los sistemas de

certificación profesional quedan fuera del alcance del cuerpo editorial.

Concluyo felicitando al Dr. Mayagoitia y convencido estoy de que vamos en el rumbo correcto, que nuestra revista tendrá cada vez mayor afluencia de artículos con mejor calidad, pero también es notoria la necesidad imperiosa de ayudar a todos los miembros que integramos la AMCE a publicar y hacerlo en nuestra revista. Para llegar a buen puerto, propongo un compromiso conocido en la política como «uno más cinco», esto es, que cada miembro del cuerpo directivo de la AMCE se comprometa a asesorar en los próximos cinco años a cinco compañeros que presenten cinco trabajos libres y publiquen cinco artículos. Yo asumo el compromiso desde ahora.

REFERENCIAS

- Hernández-López A. Revista Mexicana de Cirugía Endoscópica. El inicio de una nueva era. Rev Mex Cir Endoscop. 2016; 17: 57.
- Revista Mexicana de Cirugía Endoscópica México: Asociación Mexicana de Cirugía Endoscópica, A.C.;
- 2018. Disponible en: http://www.medigraphic.com/cirugiaendoscopica.
- Mayagoitia-González JC, Cisneros-Muñoz HA. Rescatando la Revista Mexicana de Cirugía Endoscópica. Rev Mex Cir Endoscop. 2017; 18: 109-111.

www.medigraphic.org.mx